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关
注中小学生究竟适合几点上学，几点放

学？家长接送车辆如何才能不影响交通？中
小学生上学、放学问题看似事小，却牵动着
大多数市民的心，也成为合肥市政协十四届
一次会议上，政协委员们关注的焦点。

▋记者 祝亮

“上课时间可调整为八点半”
在合肥，中小学一直执行 8:00 的上课

时间，而部分中学甚至将到校时间定为 7:
30 甚至 7:00。合肥市政协委员曹南学认
为，早上过早上学，影响了学生身体健康。
全国范围内，已有很多城市和地区意识到该
问题，并及时作了调整，有可借鉴的科学先
例及经验。

为此，曹南学建议：合肥市中小学应切实
做到减少学生的作业量，总量（各科）不能超
过两个小时。提高教育教学质量，不能拼时
间拼作业数量，需要在教育教学科研上下功
夫，教师精心设计教学方案，课堂教学结构，
还要精心设计学生作业，做到少而精。

教育部门严格规定学生到校时间。“我们
认为学生到校时间为八点半比较合适，这样
学生在家可以多睡一个小时，一个小时的睡
眠对于学生的身体来说十分重要，而且睡眠
充足了，学生上课的精神好了，有利于提高
课堂教学效果。但这可能涉及到一个矛盾，
就是学校方面认为，推迟学生到校时间，教
育教学任务完不成怎么办？我们认为可以
做出一些调整，中午有两个小时的休息时
间，可以缩短半小时休息时间。或者可以用
下午推迟半小时放学的办法，以保证学生在
校上课时间。”

小学生放学可以采取“弹性离校”
目前合肥市区的小学生放学时间大多是

三点半到四点，而学生家长此时都在上班，
普遍存在的老大难问题：一方面是难以按时

接孩子放学，另一方面孩子放学后去哪儿。
面对这些困难，长期困扰大多数学生家长：
父母自己去接，每次去接孩子都要向领导请
假，怕耽误工作，心理压力也大；让老人接孩
子，影响了老人的晚年生活；校外托管价格
昂贵，且安全难以得到保障。

合肥市政协委员童晓云认为，“弹性离
校”可以在为小学生免费提供在校延时照
顾，缓解孩子接送难题，可以利用孩子放学
后的在校时间开辟第二课堂，提升学生素
养。如实行“弹性离校”，孩子留在学校，由
专人看管，等家长下班了再来接，孩子的安
全有了保障。

童晓云建议，合肥市可借鉴南京市做法，
在市区小学推行“弹性离校”。可以本着自
愿原则，由家长依照学校相关规定自愿提出
书面申请，经学校批准后均可延时离校；政
府主管部门可增加相关专项教育活动经费，
鼓励学校组织在校小学生开展丰富多彩的课
外素质教育活动。

在学校门口设临时接送停车范围
目前，在合肥市中小学放学前后一段时

间内，路边接孩子放学的家用车均在校门口
附近停放，停满了右侧的所有公用车道，甚
至公交专用线也被占用，严重影响了该时段
的道路交通。

合肥市政协委员黄家杰建议：学校不同
年级将放学时间错开，从低年级到高年级实
行先后间隔一段时间放学；同班学生的家长
建立微信群，家长们经协商后，进行交替接
送，轮流值班，组织同一条线路的学生集中
乘车，减少接送车辆；放学时安排一名交警
同志及一名老师（或学校保安）联合执勤，指
挥接送孩子的车辆有序停放；在学校门口前
后一段距离内标识出一定范围（如统一刷出

一种颜色的油漆），供临时停车，油漆范围外
能保证其他车辆通过，畅通校门口。

代表声音

合肥市人大代表桑仁龙：
加快推进老旧小区加装电梯

随着老龄化进程的加快，关于城区老旧小区加装电
梯的落实，每年都有代表予以关注。合肥市也响应呼吁，
将其纳入老旧小区改造工程中，蜀山区还出台了《既有建
筑加装电梯指南》，供居民参照。但从实际情况来看，由
于业主间资金、需求量等方面的分歧，目前真正加装电梯
的老旧小区并不多。

在今年两会上，合肥市人大代表桑仁龙把目光聚集在
这个事情上。“据我了解，老旧小区居民对于加装电梯的意
愿比较强烈，主要原因有以下几个方面：现存的老旧小区
居民楼多建于20世纪九十年代后，符合安装条件；住户的
年龄结构以六七十岁的老年人居多，特别是高楼层的老年
居民感觉出行困难；随着社会整体生活条件的改善，居民
希望提高生活质量。”桑仁龙认为，给老旧小区加装电梯十
分必要，应该加快推进。

他建议，在符合改造条件的生活小区，分批实施加装工
程，实行人性化设计，不断总结经验进行完善。在资金问题
上，采取政府出资一部分，个人出资一部分，有条件的所属企、
事业单位出资一部分的方式来解决。“谁出资谁使用，不出资
不使用。此外，还可以把具备安全条件的楼顶，改造成具备晾
晒功能的晾晒区，供低层居民户晾晒，实现资源最大化。”

合肥市人大代表孔令刚：
提升城市品质要制定三年行动计划

2017 年合肥市号召全市深入开展城市管理提升年行
动。经过一年的努力，取得了显著成效。如何巩固城市管
理提升成果，进一步优化城市空问结构，彰显合肥城市个
性，合肥市人大代表孔令刚有着自己的想法和思考。

“国内较有特色的城市近年来都启动了品质城市建
设计划与行动，如大连的‘提高城市价值’、杭州的‘从生
活品质之城到智慧化城市的协同发展’以及南京的‘新南
京行动计划’等。”孔令刚认为，世界范围内关于“品质城
市”的研究日益高涨，合肥市制定或实施相关计划，非常
有必要。

他建议，合肥应该委托专业研究机构开展《品质合肥
建设指标体系及品质合肥建设路径研究》，对合肥城市空
间结构、建筑形态、道路交通产业结构、居住条件、环境景观
等外形特质，以及合肥城市历史地域文化、城市精神、管理
水平、市民素质等内涵特质等进行系统的研究，提炼出新时
代合肥精神和合肥形象；参照南京等城市做法，制定并实施

《合肥市城市品质提升三年行动计划(2018-2020)》，对实施
路径及重点任务分解、提升保障能力及责任落实等方面制
定细化方案。

合肥市人大代表肖月：
提高公民素养需“软硬兼施”

近年来，合肥城市建设日新月异，城市居民生活质量
和生活环境得到极大改善，2017 年成功蝉联全国文明城
市，这些可喜的成绩，充分说明合肥城市文明程度取得了
显著提高。但在合肥市人大代表肖月眼里，合肥要想建
设成为一座有底蕴、有气质、有灵魂的城市，还需要做得
更多。

“虽然合肥城市文明程度已经有了显著提高，但是还
存在一些不文明现象。比如交通安全意识差、车辆乱停乱
放、经营占道等。市民素质是城市文明的核心，合肥需要
在提高公民的文化素养上下功夫。”肖月建议，一方面要加
大硬件建设，比如建文化宫、科技馆、美术馆、博物馆、妇儿
活动中心以及大量城市阅读空间。此外，积极创新群众教
育平台，加强公民素质教育，提升市民的道德水平和公民
素养。比如开设“公民素养讲习所”，组建公民素养教育讲
师团，侧重围绕法治、道德、责任、教育、心理等内容，开展
各种“讲”“习”结合的公民素质教育实践活动。

（本版稿件除署名外均由记者刘海泉采写）

去年9月13日，马化腾现身合肥，拿出
手机使用微信扫码付费，顺利登上166路公
交车，合肥正式进入二维码扫码乘车时代。

几个月过去了，合肥公交扫码支付覆盖
得怎么样了？扫码乘车除了便捷支付外，还
将给公交改革带来怎么样的利好？

1月11日，在合肥市十六届人大一次会
议召开期间，面对记者的采访，合肥市公交
集团董事长彭立煌一一给出了答案。

扫码支付将拓展到支付宝、银联
对于微信扫码支付的覆盖问题，彭立煌

介绍说，自从去年9月份第一批试点以来，扫
码支付手段在不停地拓展。“元旦前基本覆盖
一半公交了，本月底还将集中装载两批次，包
括定制公交在内实现全覆盖，同时我们对扫
码机也进行了整合。之前试点时，合肥通卡
与微信扫码机是分开的，现在整合在一起，乘
客使用起来更便捷。”

彭立煌还透露，与国内其他城市扫码支
付仅限微信一种平台不同的是，合肥在接入
微信之初，就坚持“开放”支付。“我们的‘扫
码乘车’支付方式将拓展到支付宝、银联，目
前各项工作正在对接之中。”

扫码支付可惠及定制公交服务
扫码支付，乘客可以避免换零钱，缩短支

付时间，公交可以提高运行效率，避免收到

假币，扫码乘车除了这些看得见的利好外，
还能带来更多改变。

“由于数字化支付可以接入数据后台，这
样合肥公交集团可以通过这些数据，精确得
知客流情况。”据彭立煌介绍，未来公交票价
改革提到的‘90分钟内免费换乘’，也可以通
过这种数字化手段解决。”

“这两年合肥公交开通了20余条定制公
交，上座率和反响都很好。有了大数据分析，
定制公交的线路定制也将更能满足乘客需
求。”彭立煌透露，未来合肥定制公交路线会越
来越多，特别是可以加强合肥周边县区和市中
心的直达联系，充分满足市民的个性化需求。

合肥与六安有望实现公交接驳
去年 12 月，399 路公交车由肥西小庙开

往淮南寿县新桥国际产业园，这是合肥首条
市际公交线路。随着合肥城区的扩大，合肥
经济圈之间的联系也将越来越多，未来市域
通过公交接驳已经近在眼前。

据彭立煌透露，目前公交集团已经在肥
西官亭镇建设了一个规模较大的换乘中心。
首先，该中心可以承担周边乡镇专车直达市
区的客流接驳，更重要的是，可以为未来接驳
六安打下基建基础。“我们现在已经在与六安
方面商谈，根据相关规定，公交是不能跨市运
营的，线路也太长。但是有了接驳中心，有需
求的乘客就可以通过公交完成市域往来。”

“早上上课时间可调整为八点半”
政协委员聚焦中小学生上学、放学

今后，合肥扫码乘公交不仅限于微信


